
 

 
COMITESINOS 

2.a Reunião Ordinária/2011 

19 de maio de 2011 

Local: Auditório da Prefeitura Municipal de Canoas / RS 

Horário: 14h – 16h30  
 

Pontos de Pauta: 

1) Abertura; 
2) Apresentação sobre o Sistema Salto, que transpõe águas da Bacia do Caí para a Bacia do Sinos com o objetivo de 

gerar energia elétrica – CEEE; 
3) Discussão e aprovação de ata da plenária de abril/2011; 
4) Apresentação da versão preliminar da Situação Atual dos Recursos Hídricos da Bacia Sinos (Diagnóstico) - Plano 

Sinos;  
5) Apresentação do Projeto de Ecoturismo da Praia do Paquetá – Prefeitura Municipal de Canoas; e 
6) Assuntos gerais:  

- Lançamento das peças de comunicação da atividade “Conhecendo e Divulgando as Águas e Banhados do Meu 
Município” do Programa Permanente de Educação Ambiental da Bacia Sinos; 
- Audiência com a Diretora do Departamento de Recursos Hídricos do Estado – DRH/RS. 
 

   

 Entidades Presentes 

Grupo I – Usuários da Água - Abastecimento Público: COMUSA, CORSAN e SEMAE; Esgotamento Sanitário e 
Resíduos Sólidos: CORSAN, SEMAE, PM de Canoas e PM Sapiranga; Drenagem Urbana: PM Sto Antônio da Patrulha; 
Geração de Energia: CEEE; Mineração: Assoc. dos Extratores Minerais dos Vales do Sinos e Paranhana, e AGABRITAS 
Lazer e Turismo: Ausente; Produção Rural: STR de Santo Antônio da Patrulha e Assoc. dos Arrozeiros e Santo Antônio 
da Patrulha; Indústria: AIC-Sul e SINPASUL; Grupo II – Representantes da População - Legislativos Municipais e 
Estadual: Câmara de Vereadores de Santo Antônio da Patrulha; Associações Comunitárias: Grupo Escoteiro Peregrino; 
Clubes de Serviço: Rotary Club São Leopoldo Leste e Lions Clube Sapucaia do Sul Figueira; Instituições de Ensino, 
Pesquisa e Extensão: EMATER, UNISINOS,FEEVALE e UNILASALLE; ONGS Ambientalistas: Movimento Roessler para 
Defesa Ambiental e União Protetora do Ambiente Natural – UPAN; Associações Profissionais: Assoc. Arquitetos e 
Engenheiros Civis de Novo Hamburgo e Assoc. Brasileira de Eng. Sanitária e Ambiental; Organizações Sindicais: 
SINPROCAN; Grupo III – Representação do Governo do Estado: Secretaria da Agricultura, Pecuária e Agronegócio; 
Integrantes da CPA: METROPLAN; Demais Presentes: Gabinete do Deputado Federal Ronaldo Zulke, PM de São 
Leopoldo, PM de Nova Santa Rita, PM de Esteio, PM de Taquara, Agra Engenharia, Key Associados, Consórcio Pró-
Sinos, Profill Eng. Ambiental Ltda., DRH – SEMA, Jornal Diário de Canoas, FEPAM, Sec. Estadual da Saúde - CEVS e 
membros da comunidade. 
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ATA N° 02/11 - Reunião PLENÁRIA 
No dia dezenove de maio do ano de dois mil e onze, a plenária do COMITESINOS reuniu-se às 
14horas, no Auditório da Prefeitura Municipal de Canoas/RS, para a realização da segunda reunião 
plenária do corrente ano, coordenada pela diretoria do comitê. 1) Abertura:  O Presidente do 
COMITESINOS, Sr. Silvio Paulo Klein, convidou autoridades para composição da mesa de abertura 
dos trabalhos – Prefeito Municipal de Canoas (Sr. Jairo Jorge), Prefeito Municipal de Santo Antônio da 
Patrulha (Sr. Daiçon Maciel) e a Diretora de Recursos Hídricos do Estado (Sra. Nancy Giugno). O 
Prefeito anfitrião deu as boas vindas aos membros do COMITESINOS e membros da comunidade, 
destacando ações do município em prol do meio ambiente, como a implantação de sistema de 
tratamento de esgotos. 2) Apresentação sobre o Sistema Salto, que transpõe  águas da Bacia do 
Caí para a Bacia do Sinos com o objetivo de gerar e nergia elétrica – CEEE:  O Engenheiro do 
Sistema Salto-Canela, Sr. Marcelo Matté da Silva, apresentou o complexo que aproveita o potencial 
hidráulico da transposição de vales. “As águas do Rio Santa Cruz que correm numa altitude de cerca 
de 700 metros são represadas e regularizadas pelas barragens do Salto, Blang e Divisa e conduzidas 
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através do túnel do Salto para o vale do Rio Santa Maria, onde são aproveitadas sucessivamente nas 
usinas hidrelétricas de Bugres com 11,12 MW e Canastra com 42,5 MW de potência instalada, 
operando sob desníveis de 185 e 310 metros, respectivamente”. Tal transposição, para fins de 
geração de energia elétrica, assegura vazões que variam entre 2 e 14 m3/s de água, com média de 8 
m3/s. O Presidente Silvio Klein relatou que, na ocasião de finalização do Plano de Bacia do Caí, os 
comitês lindeiros foram convidados para reunião de exposição do documento. Naquela oportunidade, 
e em momentos posteriores, o Comitê Caí deixou claro que deseja discutir com o Sinos sobre a 
transposição de águas. O COMITESINOS deverá se instrumentalizar, inclusive através dos dados 
levantados no processo de elaboração do Plano Sinos, para então poder debater o assunto com maior 
propriedade, mas segundo Silvio, a apresentação feita pela CEEE nesta plenária já trouxe importantes 
informações sobre o tema. 3) Discussão e aprovação de ata da plenária de abri l/2011:  sem 
ressalvas ou alterações, a ata foi aprovada pela plenária. 4) Apresentação da versão preliminar 
da Situação Atual dos Recursos Hídricos da Bacia Si nos (Diagnóstico) - Plano Sinos:  O 
Engenheiro Civil Henrique Kotzian, representando as empresas consultoras contratadas pelo 
Consórcio Pró-Sinos para execução das Metas 3, 4 e 5 do Plano Sinos (Diagnóstico, Prognóstico e 
Plano de Bacia, respectivamente), detalhou itens do Diagnóstico - Descrição Geral da Bacia; Unidades 
de Estudo; Situação Atual dos Recursos Hídricos; Disponibilidade de Água (superficial e subterrânea); 
Usos da Água; Balanços Hídricos Quantitativos; e Qualidade das Águas Superficiais. A apresentação, 
informou o Presidente do COMITESINOS, será disponibilizada no sítio virtual 
www.comitesinos.com.br, e que os próximos passos, envolvendo a Mobilização Social (Meta 2) para 
discussão e validação das informações do Diagnóstico pelos setores da Bacia, serão dados pelo 
Consórcio Pró-Sinos e pela empresa contratada para executar esta meta, Key Associados. 5) 
Apresentação do Projeto de Ecoturismo da Praia do P aquetá – Prefeitura Municipal de Canoas:  
O Secretária Adjunto de Meio Ambiente de Canoas, Sr. Manoel Eduardo de Miranda Marcos, 
apresentou o Projeto de Ecoturismo da Praia do Paquetá, no “conjunto hidrográfico de 16 ilhas, canais, 
pântanos e charcos que se formam a partir do encontro dos rios Gravataí, Sinos, Caí e Jacuí, 
abrangendo uma área de cerca de 17 mil hectares”. O objetivo é “promover a valorização das áreas de 
especial proteção ambiental (UC), visando à preservação e a melhoria das condições ambientais, o 
lazer e o desenvolvimento econômico sustentável, fortalecendo o potencial turístico do local e 
melhorando a qualidade de vida da população”. 6) Assuntos gerais : A Secretaria Executiva do 
COMITESINOS, Viviane Nabinger, falou sobre o evento de lançamento e apresentou as peças de 
comunicação do Programa Permanente de Educação Ambiental da Bacia Sinos, resultantes da 
atividade Conhecendo e Divulgando as Águas e Banhados do Rio dos Sinos, realizada em 13 
municípios, através das Coordenações Locais do Projeto Dourado. A solenidade aconteceu no dia 20 
de abril p.p., nas dependências da Alberto Pasqualini REFAP S/A, patrocinadora do Programa. O 
Presidente relatou os principais pontos abordados em reunião com a Diretora do Departamento de 
Recursos Hídricos do Estado – DRH/RS, Sra. Nancy Giugno, entre eles: Convênio de Manutenção do 
COMITESINOS (proposta de Plano de Trabalho entregue em 13 de maio/11 na SEMA), andamento do 
Plano Sinos, transposição de águas da Bacia do Rio Caí para a Bacia do Rio dos Sinos. Agradecendo 
a receptividade do município de Canoas e a participação de todos, o Presidente deu por encerrada a 
reunião. E, para constar, lavrei a presente ata que, depois de aprovada, será assinada pelo 
Presidente, pela Vice-Presidente e por mim.  

São Leopoldo, 19 de maio de 2011. 
 
 
 
               Silvio Paulo Klein              Luciana Paulo Gomes                  Viviane Nabinger 
                         Presidente                         Vice-Presidente                    Secretária Executiva 
 

 


